

# いなみ野の風

特定医療法人社団仙鶴会いなみ野病院  
住 所 加古川市平岡町土山字池423-2  
TEL 078-941-1730  
FAX 078-941-1734

ホームページアドレス <http://www.h2.dion.ne.jp/~inamino>  
メールアドレス inamino@k4.dion.ne.jp

いなみ野病院 院内・院外広報誌

編集：いなみ野病院 I M広報委員会

何故「エホバの証人」  
の輸血拒否が法的に承認  
され、安全確保のための  
「身体拘束」が悪いので  
すか？その鍵は憲法にあ  
るのです。そこで、「患者  
の権利」について知る必  
要があり、憲法について

少し説明することにしま  
した。  
まず重要なことは、憲  
法も法律ですが、民法、  
司法などその他の法律や  
「憲法」は、国を存続さ

せる基本的条件を定めた  
大原則で、法律の親分の  
ような最高法規です。日  
本国の憲法では、「国民  
主権」と「永久和平」、  
「基本的人権の尊重」が  
三大原理と言われますが、  
その根源は「個人の尊重  
(尊厳)」です。われわれ  
国民の誰もが、安心して  
人間らしく自由に生活で  
きるのは、憲法第三章

唯一の道具なのです。  
「エホバの証人」の裁  
判について話をします。  
肝臓がんの無輸血手術を  
希望して、実績のある病  
院に転院したケースでし  
た。術中に大出血となり、

## 医療と憲法

いなみ野病院 院長 松浦 役兒



もも 7才の女の子です  
(南1階 金澤 あい子)

## いなみ野病院 医療基本方針

- 科学的根拠にもとづき、時代の進歩に即応する医療の提供
- 患者と家族の納得する、適切で安心する療養サービスの実施
- 患者の人権を尊重し、地域高齢者の医療・福祉に貢献

「国民の権利及び義務」に、基本的人権が明記され保障されているからです。しかも第99条では、天皇、國務大臣、裁判官も憲法を尊重し擁護する義務があるとされています。即ち、「法律」は國家が国民を規制する約束ことですが、「憲法」は逆に国民が国家に個人の権利を主張し獲得できる会規範で、国民の利益・価値観を調節し、社会情勢の変遷によっても変化します。

「法律」は、國家権力による強制力を伴った社会規範で、国民の利益・価値観を調節し、社会情勢の変遷によっても変化します。即ち、「法律」は國家が国民を規制する約束ことですが、「憲法」は逆に国民が国家に個人の権利を主張し獲得できる会規範で、国民の利益・価値観を調節し、社会情勢の変遷によっても変化します。

やむなく輸血を行い手術したのです。第一審では、原告の請求は棄却されました。救命のための輸血は社会的正當行為であり、原告しかし第二審及び最高裁では、輸血拒否の意思が尊重されず、自己決定権が奪われた基本的人権の侵害による不法行為とされ有責となつたのです。

教上の考え方など、その人の存在する状況や条件での存在する状況や条件で人の意思は変化し、命の価値観が逆転するのです。それは「人間の尊厳」に關わる問題であり、基本的人権として扱われるのです。

私たちの病院での身近な問題の「身体拘束」について考えると、拘束は

ですが、国際的見地も含めて正しい対応が求めら

れているのです。

人の自由を束縛するので、まさに人格（人権）の侵害です。緊急避難行為であっても、十分に説明して同意がなければ実施できません。患者権利として保障されたことは、不利益が生じる場合もあります。それは患者側に責任を伴い覚悟が必要なのです。自己決定と自己責任はセットで考えなければなりません。そのためにも説明と同意（IC）は絶対に必要なのです。

最後に、今話題の憲法問題について触れます。

又、医局と薬剤課では、製薬会社主催の医薬品の勉強会を不定期に行なっており、そこで取り上げられた医薬品の中から必要な物については、薬効が重なる従来の採用品目と薬価や薬効、利便性等の比較検討を行ない、どちらを採用薬とするかを決定します。全く新しい薬効の医薬品については必要度を検討した上で採用するかどうかを決定し、採用する場合は臨時採用薬としての採用となります。

その後発医薬品への変更の検討も行ない、薬剤費のコストダウンにも努めています。

以上のような流れで採用医薬品の取扱選択を行なっています。

今後も服薬する患者さんの飲みやすさや病棟での与薬の際の利便性等も考慮に入ながら医薬品の充実を図っていきたいと思います。

## 薬事委員会

薬剤課 寺本 和江

薬事委員会は、院内で採用している医薬品の品目の変更、追加及び削除等を行ないます。委員会は年に3~4回開催され、参加メンバーは医師、看護部長、医事課代表、薬剤師です。

医薬品の採用区分には正規採用と臨時採用があります。正規採用の品目については常時在庫を置き、すぐに処方できるよう対応していますが、臨時採用の品目については処方する患者さん毎に「臨時薬剤採用申請書」を提出し、院長と副院長の許可を得てからしか処方できません。このような区分を設けることにより、むやみに在庫品目を増やさないようにしています。薬事委員会では、これらの採用医薬品について、処方頻度や必要度や代替薬の有無及び状況の変化等を考慮し、区分の変更を検討しています。処方頻度が低くなり、必要度が高くなない品目については採用中止とすることもあります。

第9条の徹底した平和主義の条文は、世界の諸憲法に類例のないものです。

ですが、国際的見地も含めて正しい対応が求めら

れているのです。



平成19年7月6日(金)、毎年恒例の七夕会を本館4階にて開催しました。患者様98名、ご家族4名の方々に参加いただきました。内容として、午前の部が、カトーレア様(ボランティア)の大正琴、事務部の合唱、リハビリティーション科による『サーカス』で、午後の部が鼓銃会様(ボランティア)による太鼓や唄を披露していただきました。



## 七夕会開催



は炭坑節を踊つて患者様にも大いに喜んで頂けたと喜びます。



午前の部、午後の部共に、大変盛り上がり、最後に

よろしくお願ひします。



12月にクリスマス会を開催いたしました。より良い会にしたいと思いますので、多数のご参加、ご協力の程よろしくお願ひします。

口から食べたり、飲んだりする能力に関する障害を『摂食嚥下障害』といい、食物や唾液が声門を越えて気管内に入り込んでしまうことを『誤嚥』といいます。また、誤嚥によって進入した食物や唾液内の細菌により引き起こされる肺炎を『誤嚥性肺炎』といい、生体防御機能の低下している高齢者では、少量の誤嚥であっても重篤な肺炎を引き起こす可能性があります。日本での死因の第4位は肺炎ですが、その90%以上は65歳以上の高齢者で、最大の発症原因は誤嚥だといわれています。そして今後、さらに高齢化が進むことで、誤嚥性肺炎の患者数は増加すると考えられています。医療や介護の現場では、覚醒が不良な場合や摂食嚥下機能が不全な患者様には、経管栄養法(胃や腸などに管を通して栄養を補給する方法)を用いて対処しています。しかし、こうした方法を必要とする患者様

がいる一方、リハビリや口腔ケア、調理の工夫等により口から食べることを継続できたり、一度は経管栄養となつた患者様であっても、再び口から食べるこができるようになるケースもあります。当院では摂食嚥下障害対応食として数段階の食事形態が用意されているほか、医師の指示の下に『摂食機能療法』(摂食嚥下障害の改善を目的にを行う訓練)を言語聴覚士が行っています。口から物を食べるということは、人間が生きる上で大きな楽しみの一つです。この機能が失われるということは本人にとっては重大な身体的、精神的なショックとなりります。一人でも多くの患者様に「おいしく」そして「安全」に食事をしていくことを目標に、今後もたくましくことを取り組んでまいります。

リハビリテーション科

言語聴覚士

芝 恵 修  
田 村 理

免許がとれてからの2ヶ  
月 南館1階 西川 智栄  
私は2ヶ月前に車の免許

## 2月

去年の自分の振り返り  
自分の個人的な悩みで、その  
事で仕事中にも笑顔がおろ  
そかになつていきました。

私の尊敬する先輩の一人  
にいつ見ても笑顔で元気な  
姿しか見た事のない人がい  
て、その先輩と話していた  
ら、悩みにぶつかった時の  
話をきいて、誰でも悩みが  
あって当たり前なのに先輩  
が悩んでいた事に驚きました。

人は誰でもそれぞれに悩  
みを持つていて、それと向  
き合い、生活しています。  
その生活の中で多くの人  
と関わっているのに自分の  
自分に気付きました。これ  
からはもう少し落ついて考えて  
いる様になりたいと思いま  
した。

自分の個人的な悩みで、その  
事で仕事中にも笑顔がおろ  
そかになつていきました。

私が見えてきた悩みで、その  
事で仕事中にも笑顔がおろ  
そかになつていきました。

姿しか見た事のない人がい  
て、その先輩と話していた  
ら、悩みにぶつかった時の  
話をきいて、誰でも悩みが  
あって当たり前なのに先輩  
が悩んでいた事に驚きました。

習させてもらつていました  
が、今月頃の車が自分の  
元やつてきます。

周りの人は「危なそう  
やね。本当に運転できるの?  
と言われてしまいますが、  
私自身が一番心配で正直ま  
だ自信はないです。

だからといって乗らなければ  
いいと思つていません。  
今年へと一歩前進し

月間は、周りの人の車で練  
習させてもらつていました  
が、今月頃の車が自分の  
元やつてきます。

習させてもらつていました  
が、今月頃の車が自分の  
元やつてきます。

元やつてきます。

車になつてしまい、いつま  
でたつても運転が出来ないよ  
うに安全運転で車に乗りた  
いと思つています。

車になつてしまい、いつま  
でたつても運転が出来ないよ  
うに安全運転で車に乗りた  
いと思つています。

車になつてしまい、いつま  
でたつても運転が出来ないよ  
うに安全運転で車に乗りた  
いと思つています。

車になつてしまい、いつま  
でたつても運転が出来ないよ  
うに安全運転で車に乗りた  
いと思つています。

## 2分間スピーチ

皆さんは普段から笑つて  
いますか? 笑いには不思議な力があ  
り、ストレスを解消し、体  
調の乱れも修復してくれる  
という効用があることをご存知でしょうか?

平成19年7月22日の神戸新聞  
くらしという1面に日本医大・吉野名譽教授がこ  
のことを語つていました。

「内分泌系」「神経系」「免  
疫系」の3つのバランス。そ  
れが1ヶ月も続いたそうです。  
そのメカニズムとは、人  
体は体温や血圧、血糖値など  
を一定に保とうとする  
「ホメオスタシス」という  
ものが備わっています。

「内分沁系」「神経系」「免  
疫系」の3つのバランス。そ  
れが1ヶ月も続いたそうです。  
そのメカニズムとは、人  
体は体温や血圧、血糖値など  
を一定に保とうとする  
「ホメオスタシス」という  
ものが備わっています。

「内分沁系」「神経系」「免  
疫系」の3つのバランス。そ  
れが1ヶ月も続いたそうです。  
そのメカニズムとは、人  
体は体温や血圧、血糖値など  
を一定に保とうとする  
「ホメオスタシス」という  
ものが備わっています。

説明させていただきます。  
吉野教授は1995年3月に  
いやりの気持ちを大切にし  
たいと思います。

介護の仕事を始めて2年  
がたちますが、思いやりの  
気持ちは仕事を通じて学ぶ  
ことが出来ました。

が落ち、さまざま病気を引  
き起こしてしまいます。

が落ち、さまざま病気を引  
き起こしてしまいます。

が落ち、さまざま病気を引  
き起こしてしまいます。

笑うと、脳の思考が  
一時に停止、スト  
レスから解放されるのです。  
その結果ストレスによつ  
て崩れがちのホメオスタシスのバ  
ランスが元に戻りやすくな  
ります。

笑うと、脳の思考が  
一時に停止、スト  
レスから解放されるのです。  
その結果ストレスによつ  
て崩れがちのホメオスタシスのバ  
ランスが元に戻りやすくな  
ります。

笑顔を忘れず相手の事を  
思つて、そして自分の健康の  
ためにも笑顔を心がけたいと  
思います。

笑顔を忘れず相手の事を  
思つて、そして自分の健康の  
ためにも笑顔を心がけたいと  
思います。

笑顔を忘れず相手の事を  
思つて、そして自分の健康の  
ためにも笑顔を心がけたいと  
思います。

## 4月

薬剤課 石中 規子  
私は家でじっとしてい  
る事は少ないのでですが、た  
まにゆっくり過ごす時や家  
事をする時は必ず沖縄を抱  
りながら生活をチエックして、  
想う歌、両親への感謝の歌、  
ソングライター池田卓さん  
のCDを開きます。池田さ  
んの曲は、ふる里や家族を  
歌う歌、両親への感謝の歌、  
自分が心がけていたも  
のを気づかせてくれる素朴  
で素直なメッセージソング  
が多く、落ち込んだ時や苦

私は家でじっとしてい  
る事は少ないのでですが、た  
まにゆっくり過ごす時や家  
事をする時は必ず沖縄を抱  
りながら生活をチエックして、  
想う歌、両親への感謝の歌、  
ソングライター池田卓さん  
のCDを開きます。池田さ  
んの曲は、ふる里や家族を  
歌う歌、両親への感謝の歌、  
自分が心がけていたも  
のを気づかせてくれる素朴  
で素直なメッセージソング  
が多く、落ち込んだ時や苦

私は家でじっとしてい  
る事は少ないのでですが、た  
まにゆっくり過ごす時や家  
事をする時は必ず沖縄を抱  
りながら生活をチエックして、  
想う歌、両親への感謝の歌、  
ソングライター池田卓さん  
のCDを開きます。池田さ  
んの曲は、ふる里や家族を  
歌う歌、両親への感謝の歌、  
自分が心がけていたも  
のを気づかせてくれる素朴  
で素直なメッセージソング  
が多く、落ち込んだ時や苦

私は家でじっとしてい  
る事は少ないのでですが、た  
まにゆっくり過ごす時や家  
事をする時は必ず沖縄を抱  
りながら生活をチエックして、  
想う歌、両親への感謝の歌、  
ソングライター池田卓さん  
のCDを開きます。池田さ  
んの曲は、ふる里や家族を  
歌う歌、両親への感謝の歌、  
自分が心がけていたも  
のを気づかせてくれる素朴  
で素直なメッセージソング  
が多く、落ち込んだ時や苦

私は家でじっとしてい  
る事は少ないのでですが、た  
まにゆっくり過ごす時や家  
事をする時は必ず沖縄を抱  
りながら生活をチエックして、  
想う歌、両親への感謝の歌、  
ソングライター池田卓さん  
のCDを開きます。池田さ  
んの曲は、ふる里や家族を  
歌う歌、両親への感謝の歌、  
自分が心がけていたも  
のを気づかせてくれる素朴  
で素直なメッセージソング  
が多く、落ち込んだ時や苦

境に立った時は、非常に励されます。最新のCDに収録されている「切なる思い」という曲のフレーズで、「子供の頃、おばあちゃんが作ってくれた料理がとても美味しいのが不思議だった。でも今は、その理由がわかる。それは、おばあちゃんは今、全ての物が当たり前じゃない。今、全ての事が平和で、生きるんだ」という事を、知っているから貧しかったあの頃、生きるのに必死だったあの日々を思い出して僕たち子供たちにそんな思いをさせまいと祈りながら、すべての恵みや幸せに感謝して何度もこの歌を聞いています。この歌を聞くたびに、「今ある物に感謝しないさい。」という教えを感じています。永遠若い世代は、物のあふれた時代に生まれ育ち、あるのが当たり前、親が世話をしてくれるのが当たり前、自分ができない事は人に頼りっぱなしで、人をうらやんだり、ないものねだりをしてしまったのです。

**5 月**

リハビリ 中嶋 健太郎  
今日は、接客と接遇について私が感じたことをお話ししたいと思います。

この全般的な事が、昔からできるんだという事を、お月様が一番美しいのは十五夜ではなく、十三夜であると言われています。それには欠けている物があるからこそ、それを求めて突き進む姿が美しいということです。そして何よりも、ありがとうと言ひながら作る私でも今の自分に満足することなく、ないものねだりをするのではなく、今ある物・環境に感謝する気持ちを忘れないで、日々前向きに業務に取り組みたいと思っています。

そうではなく、今あるものに感謝する気持ちを忘れることなく、今の環境とか支えてくれる人々達がいるからこそ、感謝しなければならない感謝することで、支えてくれる人達のためにも、もっとがんばろうと、自然と向上心がでてくるのではないかと思います。

「十三夜」という曲から「月夜美しや十三日夜」月夜美しや十三日夜お月様が一番美しいのは十五夜ではなく、十三夜であると言われています。それには欠けている物があるからこそ、それを求めて突き進む姿が美しいということです。そして何よりも、ありがとうと言ひながら作る私でも今の自分に満足することなく、ないものねだりをするのではなく、今ある物・環境に感謝する気持ちを忘れないで、日々前向きに業務に取り組みたいと思っています。

**6 月**

本館1階 小林 貴子  
店舗と病院、お客様と患者様に対する対応について考えてみると、それらはより良いサービスを提供していく、という大きなことがあります。しかし異なる部分としては、店舗での接客では商品を介して、お客様の求めるものの多くが直接声として届きます。そ

れに対して店員は、自分の持つている商品知識や情報力を伝える、という対応が多いのですが、病院では、お客様の仕事に対する態度が、患者様そのものと方、お客様に声をかけられたときの場面別の対応の仕方などのマニュアルを叩き込まれ、それを現場で実践していくうちに、接客に対する経験や自信も生まれてきました。その後、現在の職に就き、私がいなみ野病院に入職してから丸2年が過ぎました。

しかしまだに患者さんへの対応について悩むことも多々あります。特に入職した当初は、店舗で培った自信が経験による、ある程度の自信を持って臨んだだけに、上手く行かず余計に落ち込み、自信を喪失する日々を過ごしました。

店舗と病院、お客様と患者様に対する対応の違いについて考えてみると、それらはより良いサービスを提供していく、という大きなことがあります。しかし異なる部分としては、店舗での接客では商品を介して、お客様の求めるものの多くが直接声として届きます。そ

れに対して店員は、自分の政治や教育、医療について語ったエッセイです。その中で私は、映画評論家の淀川長治さんについて語られますが、病室では、お見舞いにいかけられた時の会話です。病室のドアに、淀川さんの字で、「このドアを開けろ」と書いたんだ」と話されると笑って開けて下さい」と張り紙がしてあったそうです。そこで永六輔さんは笑顔で病室に入られたところ、淀川さんに「あんたはいいこれまで得た経験を生んで過ごした2年間を振り返る良い機会になりました。これままで得た経験を生かしつづけ、これからより良い接遇を行っていくよう、日々心がけていきます。

# あすけの店

南館1階 吉澤 和美

私がおすすめするお店は、今巷で噂のお店で、神出町にある楽農レストラン育みの里『かんでかんで』です。兵庫県農生活センターの農場で朝又は、前日収穫された野菜を中心に、米は神出産コシヒカリ、近隣や兵庫県産の食材を使用し、添加物は一切使用していないそう。昼はバイキング形式で、制限時間は90分。和洋中を問わず、旬の野菜がたっぷり入った、80種類以上のメニューが並びます。夜はオーダー制で、厳選された食材を使った料理が楽しめます。食材にこだわりのある方は是非一度足を運んでみてはいかがでしょう。但し、ランチは11時開始の予約のみ受付。1日40名まで、定員になればストップとなる場合があるのでご注意を。

TEL 078-964-3008

営業時間	朝 11:00~15:00 夜 17:00~21:00 (ラストオーダー20:30)
ランチ 大人	.....1500円
65歳以上	.....1200円
小学生未満～4歳	.....800円
.....500円	
3歳以下	無 料

## ● ● ● 編集後記 ● ● ●

うつとおしい梅雨もあけ、いよいよ夏本番です。

レジャーに帰省に、疲れを残していませんか。

巷で流行の「某ブートキャンプ」ばかりのムキムキの筋肉ボディとまではいかなくとも、栄養と睡眠をしっかりとて、暑さに負けない体をつくりましょう!!

以前、オムツ装着体験をする事がありそのことを話したいと思います。一晩オムツをして翌朝に座位と臥位で排尿を試みるという体験をする機会がありました。私はオムツ装着について見上は解らないし抵抗を感じないと思つていましたでも、実際に行うとオムツが見えているわけでもないのに装着している事に対して恥ずかしさを感じていました。座りと座位と臥位との尿意を比較した結果、座位で尿意を強く感じました。そのまま尿意を我慢して再び横になつた時、今まで出そうな勢いだった尿意は止まつてしまっていました。座位と臥位では同じ尿量でも膀胱壁に掛かる圧が違う為、尿意の感じ方が違ひが出てきました。

そして、臥位で排尿をした時に染み渡つていくのを感じました。そして、尿が出ていくとともにシーツに漏れてしまうのではないかと不安に駆られ両手でオムツを覆い警戒しながら少しずつ尿を出しました。排尿後、そのまま30分我慢しましたが、温かいものはまだいいのですが、なんだか冷めてきて冷たく感じ出します。でも、それでもお腹も痒くなりなります。不快で気持ち悪かったです。オムツを替えるのは温もりが冷感へと変わることになります。患者が快く日々を過ごせることができることには蒸熱なことだと思います。QOLの向上に向けて日々の業務の質を高めています。

# リレートーク

南館 1階 森山 望

## いなみ野病院 概要

標榜診療科目 内科、リハビリテーション科

病床種別 療養病床 290床

(医療保険 1病棟 50床)

(介護保険 4病棟 240床)

### 診療報酬上の施設基準

#### 医療保険

療養病棟入院基本料2

療養病棟療養環境加算3

脳血管疾患等リハビリテーション(Ⅱ)

運動器リハビリテーション(Ⅰ)

入院時食事療養(Ⅰ)・栄養管理実施加算

薬剤管理指導料

#### 介護保険

病院療養型 I型

夜間勤務条件基準 減算型

職員の欠員による減算の状況 なし

ユニットケア体制 対応不可

療養環境基準 基準型

医師の配置基準 基準

栄養管理の評価 栄養ケア・マネジメント体制

身体拘束廃止取組の有無 あり

特定診療費項目 薬剤管理指導

リハビリテーション提供体制

理学療法I・作業療法・言語聴覚療法・その他